
Virgilio Zapatero, 
diputado del PSOE, 

ante el nuevo 
período legislativo 

—Al borde mismo del cam
bio, si hubiera que pedirle a Vir
gilio Zapatero que eligiera un 
primer cambio urgente y muy 
concreto, pues no sé cuál elegi
ría. 

—Yo, como jurista, elegiría 
uno, pero que probablemente 
no sería el más importante pa
ra el resto de los ciudadanos: la 
Administración de Justicia. 
Un Estado en que no funcione 
esa Administración con la agi
lidad necesaria no es ni siquie
ra un Estado. Un Estado cons
titucional en el que hemos 
puesto nuestros derechos y li
bertades en manos de los jue
ces, si los jueces no funcionan 
con la celeridad requerida, ese 
Estado tampoco es un Estado 
de Derecho. Consolidar el Es
tado de Derecho a través de 
una reforma de la Administra
ción de Justicia en profundi
dad. 

—Pero hay un tema pendien
te, que en estos años se llamaba 
la limpieza del Estado, en cuan
to a ciertos contenidos persona
les o gremiales de unas cuantas 
instituciones: la justicia, la Poli
cía, las Fuerzas Armadas... 

—Me impresionó mucho esa 
idea de Felipe González sobre 
la nacionalización del Estado. 
Hemos heredado un Estado ab
solutamente patrimonializado 
por clanes, sectores, grupos so
ciales, altos cuerpos de la Ad
ministración. Nacionalizar el 
Estado es también limpiarlo. 
Tú has señalado la Justicia. 
Pero podría señalarse cual
quier otro cuerpo del Estado: 
abogados del Estado, notarios, 
registradores, profesores uni
versitarios, etc. El Estado está 
parcelado. No ha habido un 
poder soberano del pueblo, 
porque han sido determinados 
sectores y parcelas sociales los 
que han detentado ese poder 
en realidad. Ese es otro de los 
cambios qué hay que acometer: 
Devolver la soberanía al pue
blo. 

LA ADMINISTRACIÓN 

—¿En qué medida se puede y 
se debe exigir un acatamiento a 
la Constitución y una identifica
ción con el régimen democráti
co a los servidores del Estado? 

—A los funcionarios en ge
neral lo único que se les puede 
exigir es obediencia. Pero a 
quienes son designados para 
cualquier cargo de responsabi
lidad hay que exigirles ese acá-

Deben Botaboír todos los partíaos 
IRGILIO Zapatero es un hombre 

llamado a ejercer grandes responsabilidades. 
Lleva por delante el prestigio de su gestión en 
el PSOE y en el Parlamento. Es diputado por 
Cuenca, y en esa provincia decir Virgilio es 
decir bastante. Es un hombre amable, sin 

aristas y muy cordial. Y es uno de esos políticos 
que sabe distanciarse de ¡os problemas para 
observarlos en su objetividad: dificilísima 

virtud en los tiempos que corren 

tamiento y esa identificación 
de una manera absoluta. Y eso 
no se ha hecho hasta ahora. 
Hay funciones importantísi
mas que están desempeñadas 
por personas no identificadas 
con el sistema de libertades. 
Ese es un peligro gravísimo. 
En esto sí que se va a notar el 
cambio. 

—¿Y si alguien viene dicien
do eso de que ya están aquí los 
socialistas con las depuraciones 
y el revanchismo? 

—Nos lo están poniendo di
fícil, porque la política de 
nombramientos en algunos 
Ministerios, en esta última eta
pa del Gobierno saliente, por 
ejemplo en Asuntos Exteriores, 
o su política de contratación de 
personal en los dos o tres últi
mos meses, parecen hechas 
adrede para sobredimensionar 
más todavía la función pública, 
crearse una clientela política 
por parte de la derecha y des
pués ponernos en la tesitura de 
tener que rescindir determina
dos contratos o hacer determi
nados ceses. Pero la tarea hay 
que acometerla, a pesar de sus 
costes. Pero todo eso se le ex
plicará al ciudadano. En la re
forma de la Administración se 
va a avanzar, incluso por 
necesidad de supervivencia del 
sistema y del Gobierno socia
lista. 

—¿Está el PSOE psicológica
mente preparado para acome
ter todos estos cambios? ¿Tiene 
gente, preparación, fuerza y 
empuje suficientes? 

—Yo creo que sí. El Partido 
Socialista ha salido de las elec
ciones con una moral muy 
fuerte. Por el número de votos 
que hemos obtenido y por el 
índice de participación. Gober
nar ahora este país con diez 
millones de votos es un acto de 
responsabilidad. Al mismo 
tiempo eso nos ha dado mucha 
ilusión y unas ganas tremen
das de trabajar. 

EL GOLPE 

—Después del desencanto y 
de las secuelas tristes del 23-F, 
unos meses después, este pueblo 
nuestro se descuelga acudiendo 
masivamente a las urnas y pro
voca un vuelco político impre
sionante. ¿Qué explicación hay? 

—Hay mucha gente que no 
había votado en las anteriores 
elecciones y que ahora lo han 
hecho, incluso votando al Par
tido Socialista. Los veo, por 

ejemplo, desde mi campo de 
profesor universitario. Para 
ellos el intento de golpe de Es
tado ha sido un auténtico re
vulsivo. Después de tantas crí
ticas a esta democracia han 
visto que lo que podía venir 
era realmente trágico y han 
decidido participar. Por pri
mera vez se ha superado aque
lla situación que describía Aza-
ña, que culpaba en parte a los 
intelectuales y a los periodistas 
de acumular sobre la democra
cia tantas críticas, que al final 
prepararon un ambiente pro
picio al asalto por las armas de 
la democracia republicana. 

—¿Y algo así había pasado 
también con esta democracia? 

—Ha habido un momento en 
que la intelectualidad se ha 
sentido al margen de todo el 
proceso democrático, pero con 
el intento del golpe de Estado 
le ha visto las orejas al lobo. 
Pero el voto útil ha jugado 
también mucho, de manera 
que intelectuales, profesiona
les, jóvenes, han votado al Par
tido Socialista porque era la al
ternativa real al desgobierno 
de UCD. La gente se ha dado 
cuenta de la importancia que 
tiene la democracia y ha vota
do en su defensa. Y han enten
dido también que el PSOE era 
uno de los mejores situados pa
ra consolidar en este país la 
democracia. 

—¿Pero la democracia puede 
darse por consolidada en Espa
ña? 

—Todavía no. Pero se han 
dado las premisas para conse
guir la aceleración del proceso: 
desarrollar la constitución, un 
Gobierno con un fortísimo res
paldo popular; un Gobierno 
que tiene conciencia de ser el 
Gobierno legítimo de la na
ción, y eso es algo que los ante
riores Gobiernos no tuvieron, 
desgraciadamente, aunque lo 
eran. Un Gobierno que sabe 
que tiene que gobernar para 
consolidar el sistema. Esa es 
nuestra gran tarea. En la me
dida en que lleguemos al 86, 
aun con problemas sin resol
ver, pero pudiendo decir a los 
ciudadanos que las libertades 
se han consolidado y que este 
es un régimen ya irreversible, 
yo creo que pasamos a la histo
ria. Yo me daría por satisfecho. 

—Para gobernar bien tiene 
que haber un buen plan, incluso 
en el terreno legislativo. ¿Cómo 
se va a arrancar en el Parla
mento? 

«Lo deseable sería 
que en aquellas leyes 

que significan 
desarrollo de la 
Constitución el 

Partido Socialista no 
se impusiera por el 
peso de la mayoría 

absoluta» 

«Una Constitución 
que se hace por 

consenso no puede 
ser desarrollada 

unilateralmente. Por 
eso lo deseable sería 

continuar con una 
política de 

colaboración en los 
grandes temas de 

Estado» 

—Hay todo un intento de 
planificación de la actividad 
legislativa. Las anteriores Cor
tes nunca trabajaron con un 
calendario legislativo porque 
no había una política de priori
dades legislativas por parte del 
Gobierno. Estamos haciendo el 
calendario legislativo para los 
cuatro años, departamento por 
departamento. Hay ya muchos 
proyectos de ley preparados 
sobre los que el Gobierno ten
drá que establecer un orden de 
prioridades en el tiempo. 

—Un hecho nuevo en el Par
lamento es la proyección de dos 
grandes partidos que acaparan 
la inmensa mayoría de los esca
ños. Las relaciones parlamenta
rias van a ser más difíciles e 
incluso puede llegarse a una 
confrontación agria. ¿Qué va a 
suceder? 

—Hay ciertos temas en los 
que es necesario el acuerdo en
tre los partidos y los grupos 
parlamentarios. Lo deseable 
sería que en todas aquellas le
yes que significan desarrollo 
de la Constitución, las leyes or
gánicas, el Partido Socialista 
no las impusiera por el peso de 
su mayoría absoluta. Lo desea
ble sería que todos los grupos 
parlamentarios pudieran cola

borar a la hora de la configura
ción del Estado. Faltan más de 
veinte leyes orgánicas. Una 
Constitución que se hace por 
consenso no puede ser desarro
llada unilateralmente. Por eso 
lo deseable sería continuar con 
una política de colaboración en 
esos grandes temas del Estado 
y de diálogo entre todos los 
grupos parlamentarios. 

ACUERDOS 

—¿Pero el Partido Socialista 
está abierto a esa estrategia? 

—No sólo está abierto, sino 
que además desea esa estrate
gia. Y si no se hace así no será 
por culpa del Partido Socialis
ta. Pero hay otros temas meno
res donde es lógico que surja la 
confrontación, pues también 
eso es bueno. En las anteriores 
legislaturas en el Parlamento 
se ratificaban decisiones pre
viamente tomadas fuera del 
Parlamento. No era la Cámara 
de resonancia de los problemas 
políticos del país, sino la Cá
mara de ratificación de deci
siones políticas previamente 
pactadas. Si se consigue que en 
los grandes temas haya acuer
do y en los temas de política 
coyuntural haya confronta
ción, habrá salido ganando la 
democracia y habrá salido ga
nando el Parlamento. 

—¿Cómo ve Virgilio Zapate
ro las posibilidades de una vida 
parlamentaria, todo lo viva que 
se quiera, pero dentro de las re
glas estrictas del juego demo
crático y del respeto? ¿En qué 
actitud ves a Alianza Popular y, 
concretamente, a Manuel Fra
ga? 

—Yo a don Manuel Fraga le 
tengo un gran respeto como 
parlamentario e incluso como 
intelectual. Y tengo la espe
ranza y el deseo de que esas 
declaraciones suyas en torno a 
cómo va a plantear la oposi
ción las pueda llevar a la prác
tica y que su grupo parlamen
tario le siga en esa dirección. 
Vamos a verles cómo actúan. 
Los ciudadanos vieron ya có
mo actuamos nosotros en la 
oposición. Tengo unos deseos 
tremendos de que el grupo del 
señor Fraga sea una oposición 
leal que juegue a ser la alterna
tiva normal, pero no un núcleo 
de desestabilización de la de
mocracia parlamentaria. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Asunción ABAD 
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• A unos veinte millones 
de pesetas asciende la in
versión que realizará el 
Ayuntamiento de Móstoles 
antes de que termine el año 
en la instalación de nuevo 
alumbrado en varias calles 
de la localidad y en la repa
ración de la red antigua, 
instalación de centros de 
mando nuevos y moderni
zación de los viejos siste
mas. 

Además de la mejora en 
los puntos luminosos de la 
ciudad, se ha establecido un 
equipo móvil de emergencia 
encargado de atender los fa
llos que se producen diaria
mente en algunos de los 
4.000 puntos de luz que ac
tualmente posee Móstoles. 
Asimismo, recientemente se 
instalaron más de 800 regis
tros o tapas que faltaban en 
igual número de farolas y 
que habían desaparecido, 
con el peligro que ello supo
nía, sobre todo para los ni
ños, ya que dejaban al des
cubierto los cables, lo que ha 
provocado algún accidente 
mortal por descarga eléc
trica. 

Todos estos trabajos se
rán realizados por el depar
tamento municipal de 
Alumbrado Público, actual
mente formado por tan sólo 
doce trabajadores, plantilla 
que la Corporación tiene la 
intención de ampliar próxi
mamente, al tiempo de do
tarla de nuevos elementos 
materiales para realizar su 
labor. 

• Desde el pasado día 16 y 
hasta mañana sábado, día 
27, en la Casa Municipal de 
la Cultura de Móstoles ex
pone 35 acuarelas el pintor 
Eduardo Moriana, primera 
que realiza y que es el resul
tado de tres años de trabajo. 
Eduardo Moriana nació en 
Huelva hace veintisiete 
años, desde donde se trasla
da a Madrid con su familia, 
siendo todavía muy joven. 
Empezando desde cero y sin 
ninguna formación pictóri
ca, decide empezar a dibu
jar, sintiéndose atraído por 
la acuarela, *por su espon
taneidad y rapidez para 
captar los momentos de 
luz». 

Los actos folklóricos constituyeron uno de los tplatos fuertes» de las jornadas 

A la tiesta de clausura asistieron más de 1.500 personas 

II SEMANA CULTURAL EXTREMEÑA EN MÓSTOLES 
Casi el 20 por 100 de 

la población 
mostoleña procede de 

Extremadura, 
registrándose en los 
últimos tiempos un 

proceso de retorno a 
la tierra de origen 

Del 15 al 21 del presente mes de 
noviembre ha tenido lugar en 

Móstoles la II Semana Cultural 
Extremeña, que ha organizado 

el Hogar Extremeño de esta 
localidad, en colaboración con 

la Casa Municipal de la Cultura 
y la institución cultural El 
Brócense, de la Diputación 

Provincialde Caceres 

A lo largo de la Semana se 
han realizado ciiversos actos 
que han culminado con una 
gran fiesta en el polideportivo 
Andrés Torrejón, el domingo 
día 21, que congregó a unas 
1.500 personas. Entre esos ac
tos hay que señalar los recita
les de poesía del día 15 de José 
María Lorite y del día 19, a 
cargo de la Tertulia Poética del 
Hogar Extremeño de Madrid; 
la presentación del libro «Poe
mas para hablar con Dios», de 
Luis Alvarez Lencero, el día 
16; los recitales de música su
damericana del dúo Juan y 
Ángel, también el día 16, y la 
conferencia del escritor Víctor 

flOEAR E X T R E M E N Í 
s C U L T U R A L I I 

Los extremeños residentes en Móstoles volvieron a reencontrarse con 
su cultura 

tor Juan Antonio Espinosa, y 
leyeron poemas José Man 
Lorite y José Iglesias, mientra;, 
que Salvador y Alfredo recita 
ron varios poemas en cas tu > 
cerrando el acto el dúo Juan y 
Ángel, con canciones sudam 
ricanas. En el transcurso•ae¡ 
Semana también ha habido ex 
posiciones de dibujos, P in tu[ rT.' 
labores y objetos típicos eW* 
menos. 

Chamorro sobre el tema «El ción actual de esta región, con REGRESO A L A ' 
ser extremeño», el día 18. El 
día 17 se proyectaron diversos 
documentales sobre Extrema
dura, que reflejaban la sitúa-

DIPUTACIÓN DE MADRID 
Área de Urbanismo 

y Ordenación Territorial 

PUBLICACIONES 
v 

A LA VENTA: 

Serie documentación urbanística 

1. «Criterios y objetivos para la revisión del plan 
general del Área Matropolitana.» Consejo de Muni
cipios Metropolitano de Madrid. 

2. «Dictámenes jurídicos sobre el derecho de 
propiedad en el planeamiento urbanístico.» T. R. 
Fernández, J. A. Santamaría y L. Parejo. 

3. «Población y empleo.» J . de la Paz, I. Duque 
y E. Montoliú. 

DE PRÓXIMA APARICIONr 

4. «Medio físico.» L. Bartolomé. 
5. «Sistema de transporte.» J . Pérez y V. Váz

quez. 
6. «Infraestructuras básicas.» J . Fisac y J . Ro-

meu. 

Serie estudios e investigación 
1. «El agua en Madrid.» Edición a cargo de Miguel 

Agüitó. 

Serie urbanismo divulgación 
1. «El medio físico provincial y el urbanismo». 
2. «Los derechos urbanísticos de los ciudada

nos.» 

Estas publicaciones se encuentran a la venta en la Diputación 
Provincial de Madrid, Oficina de Medios de Comunicación, calle 
Miguel Ángel, 25, o Servicio de Planificación Urbanística, paseo 

de la Castellana, 51 , 4.a p„ y en librerías especializadas 

los campos desiertos y los pue
blos semiabandonados, con tan 
sólo unos pocos viejos que se 
han resistido a dejar sus tierras 
para buscar un dudoso bienes
tar en otras regiones. El día 20, 
el ceramista Rafael Ortega, 
primer premio nacional de Ar
tesanía, realizó una demostra
ción de cómo se modela la arci
lla, acto éste que resultó muy 
emotivo para los asistentes, por 
la pasión que ponía en la expli
cación que les iba dando. Este 
mismo día también se proyec
taron varias películas infanti
les y hubo consursos y bailes 
de disfraces. 

FOLKLORE 

La fiesta de clausura resultó 
un poco decepcionante, no tan
to por las actuaciones que se 
sucedieron todas ellas acogidas 
con un entusiasmo desbordan
te, sino por las condiciones 
acústicas del local, en absoluto 
adecuadas para este tipo de ac
tos. 

Realizó la presentación de la 
fiesta el periodista Santiago 
Castelo, quien en un tono en
cendido, que a veces daba la 
impresión de estar dando un 
mitin, reivindicó la ilusión por 
Extremadura, tanto si sus gen
tes están en la tierra o en la 
emigración, y rechazó la con
dición de ciudadanos de segun
da clase que a veces se atribu
ye a los emigrantes extreme
ños en otras regiones de Espa
ña. 

A lo largo de las tres horas 
que duró la fiesta actuaron las 
agrupaciones folklóricas de 
Alcorcen y de Nuestra Señora 
de Guadalupe? del Hogar Ex
tremeño de Madrid; el grupo 
«folk» Manantial, de Madrigal 

,de. la .Vera^e l «cantaor» fla
menco Manolo El Extremeño, 
acompañado a la guitarra por 
Alfredo Hernández; el cantau-

Acerca del fin y el s i g n " ^ 
do que se ha querido dar a e 
II Semana Extremeña, J"a?_ 
María Simón Serrano, PT*» 
dente del Hogar Extremeño o* 
Móstoles, ha señalado que » 
trata de que «los extremeños 
que vivimos en Móstoles 
conozcamos e intentemos re 
perar en alguna medida nu 
tras raíces y los valores esp» 
tuales y culturales de la tier» -
que en definitiva no es otra 
sa que dar personalidad y 
puje a muchos extremeños q 
tienen inquietudes y que P°l

 a 
solos no pueden darse 
conocer». , .- „ t p S 

De los 150.000 habitante 
que tiene Móstoles, aproxn» 
damente el 20 por 100 proce 
den de la región extremeña, J 
el principal problema con q ^ 
se encuentran es la perdída 
su propia identidad, c o m o » 

personas "" 
xégiones, -

mente agredidos por esta sot 
dad industrializada q u e " ° a 
capaz de encontrar el siste ^ 
que dé trabajo y bienesu» 
todos. j a 

Esa agresión constante y 
falta de trabajo es lo que "» 
obligado a muchos dejos; 
tremeños, que un día deja 
sus tierras para buscar una ^ 

su propia íaenuuau, . " „r¡aS 
rre con las personas origina. 
de otras regiones, c°n s t av,;P . 

ma de vida mejor, a Ppne^ r 0 
venta su piso y con el din 
que reúnen regresar de no 
a su pueblo a volver a sem'oTn. 
su huerta, sus terrenillos, c 
prar algunos animales y re 
prender la labor que d eJ*u a„ 
hace quizá veinte años. J ,g 
María Simón no entiende 
estadísticas y no sabe cuan «~ 
han regresado, pero cada di 
entera de una familia 9ue_fta 
ha tomado el camino de v u ^ 
o se encuentra con o t r ^ u e

 c0n 
ga al Hogar a despedirse 
las lágrimas aflorando en 
ojos, por la emoción. 


